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工会带我加入志愿服务
□本报记者 孙艳
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2002年， 26岁的丛慧敏硕士毕业， 拎
着简单的行囊， 来到首农远郊区的牛场。
从此 ， 她扎根一线 ， 跟牛结下了不解之
缘， 被大家称为 “硕士牛倌”。

“刚开始工作那会，对工会了解确实不
多。”丛慧敏笑着说，“就觉得工会是给大家
组织活动的，比如唱歌、乒乓球比赛、羽毛
球比赛等。后来，随着工作年头和阅历的增
加，对工会工作才有了更多认识。 ”

丛慧敏介绍， 在牧场从事一线工作很
辛苦。 夏天 ， 工会会给大家 “送清凉 ”，
尤其是收割青贮的时候， 工会干部会到现
场慰问， 给大家加油鼓劲。 冬天， 工会会
给大家 “送温暖”。 比如去年冬天， 工会
给职工发放的慰问品就是一个可以加热的
棉马甲。 “这让我觉得工会特别贴心， 工
会干部也特别细心 ， 能够发现大家的需
求， 解决大家的实际问题。”

除了贴心的福利， 工会对青年职工的
培养也给丛慧敏留下了深刻印象。 “我们
工会每年4、 5月份都会开展针对青年职工
的活动。 工会干部会提前做需求调查， 了
解青年职工的需求 ， 据此再策划组织活
动。 这些活动既有专业技术类， 又有职场
礼仪类 ， 还有户外拓展类 ， 涉及方方面
面， 组织得很用心。” 她说。

丛慧敏表示， 拿她自己来说， 刚毕业
到牛场的时候， 她是外地来京的职工， 很
多事情不懂， 但是通过工会活动的平台，
她学到了很多东西 ， 得到了快速成长 。
“这些年来， 通过工会的推荐， 我还获得
了很多荣誉。 真的很感谢工会的培养。”

“现在， 只要我不出差， 工会组织的
活动， 我都会参加。 而且， 如果工会需要
我给青年职工介绍经验， 我也会毫无保留
地跟他们进行分享。” 丛慧敏说。

“在我看来， 工会是一个家， 是一个
温馨的港湾， 承载了太多的意义。” 国网
平谷供电公司建设部副主任任汇东把自己
对工会的感受向记者讲述， “对于青年员
工， 工会指引带动， 帮助他们成长。 在每
位职工真正需要帮助的时候， 都会拉你一
把， 工会时时刻刻在我们的身边， 伴随着
职工的成长。”

任汇东2012年8月来到平谷供电公司
从事工程管理工作。 “刚入职时， 我谁都
不认识， 就是通过工会组织的文体活动，
使我得以迅速融入了这个集体， 结识更多
良师益友。”

在公司的网站上， 他总能看到工会组
织各类活动的通知， 有足球， 还有健步走
等等。 “工会让我找到了家的感觉， 体会
到集体的温暖， 相信和我一样的众多职工
也会有同样的感受， 工会把我们牢牢团结
在企业身边。”

“小任， 你作为青年员工， 要不要来
参加我们的工会活动？ 既可以展示个人才
华， 也能让领导 、 同事更好地认识你 。”
2016年， 平谷供电公司工会干事张晓旭找
到了他， 邀请他参加当年的职工文化成果

展示活动。
任汇东接受了邀请， 在活动中和其他

几个年轻同事演唱了汪峰的歌曲 《怒放的
生命》。 “很感谢工会给了我这样一个机
会， 感谢工会给青年人搭建了展示自我的
平台， 给予了我信心， 激发我的热情。”

第二年， 他再次参加这项活动， 和3
位同事一起登台， 深情讲述了平谷公司中
几位国网优秀工匠的事迹 。 在彩排过程
中 ， 平谷供电公司纪委书记兼工会主
席陈长胜多次现场莅临指导， 让任汇东
感受颇深。

“陈书记帮我们审校、 编排， 手把手
地指导我们舞台怎么走位， 哪些词应该用
怎样的语气去表达。 在领导的指导和帮助
下， 节目最终呈现的效果非常出色， 站在
台上的我们， 既感动了我们自己， 又感动
了现场的所有观众。 老一代电力人的榜样
精神和卓越品质， 通过我们的讲述， 引起
了现场所有人的共鸣， 这是心灵的传递和
升华。” 任汇东说。

在任汇东看来， 他在工会感受到了进
步的力量， 也希望用他个人的力量， 把这
种正能量传递给更多的人。

作为一名专职工会的社会工作者， 杨
凤茹算是一名 “老人儿” 了， 工作8年来，
不论是在大兴区生物医药基地总工会协助
企业推进工资集体协商， 还是调到区总工
会负责工会宣传， 带领职工做志愿服务，
一向积极主动的她一直在努力做好她心中
的这份 “工会事业”。

8年前， 杨凤茹加入专职工会社会工
作者队伍， 成为一名专门 “为职工服务”
的职工， 为了担好这份职责， 她不断学习
工会理论及业务知识， 积极参加工会组织
的各项培训， 从理论、 政策、 法规方面，
提高自身素质及业务水平。 几年下来， 她
在大兴区生物医药基地总工会成为了一名
骨干， 特别是推进园区企业工资集体协商
工作中， 企业称她是 “老师” “行家”。

去年初， 因工作调动， 杨凤茹被安排
到大兴区总工会组宣科工作， 不但角色有
转变， 她还多了一个身份———首都职工志
愿者， 一年下来， 组织职工志愿服务活动
的同时， 她也积极投身于志愿服务， “在
每一次的活动中， 我们个人都在不断地丰
富自己服务他人， 服务社会的同时， 自身
得到提高、 完善和发展。” 她说。

杨凤茹深刻体会到， 参与志愿工作既
是 “助人”， 亦是 “自助”， 既是 “乐人”，
同时也 “乐己”。 她说， 志愿服务能有效
地拉近人与人之间的心灵距离， 减少疏远
感， 对缓解社会矛盾， 促进和谐社会起到
一定的积极作用。

在杨凤茹的带动下， 她的孩子也加入
了志愿北京的志愿者队伍， 在参加的活动
中她带着孩子去帮助自闭症孩子， 与他们
交流沟通，让他们能慢慢融入社会；去外来
务工子女聚集地的微型图书馆管理图书，
为外来务工人员的孩子办理借阅图书，为
他们讲故事； 到贫困山区为那里的贫困老
人孩子们送去图书衣物……每一次志愿服
务，孩子的收获都特别大，杨凤茹说，她和
她的孩子都感恩工会组织搭建的志愿服务
平台，收获了爱与被爱的双重温暖。

“工会是个大家庭， 为了团结大家庭
中每一位成员， 我们要通过各种活动来吸
引职工， 正面引导职工， 教育职工， 维护
职工们权益， 为职工们服务。 未来， 我和
我的同事们还有太多的工作要做。 一个人
力量有限， 希望越来越多的人投身工会工
作中， 一起做好工会事业。” 杨凤茹说。

西得乐机械 (北京) 有限公司工会主
席朱晓立讲述了他在工会工作中的一件小
事。 “公司刚建工会时， 响应上级工会的
号召， 进行 ‘双爱双评 （企业爱职工、 职
工爱企业的评选活动）’ 工作， 评选劳模
先进对个人和企业都是好事， 能够激励员
工弘扬正气， 可是外资企业有顾虑。” 朱
晓立介绍， 作为外资企业， 西得乐不具备
政府机构或地方行政部门组织的选拔劳模
先进的工作经验。 管理层曾经担心职工会
因为质疑评比不公平而会对公司管理
层有意见， 甚至会影响到正常的经营生产
秩序。

“工会和公司的行政和人力资源部门
提出这项工作的时候， 我们一起协商出一
个有建设性的方案， 那就是由职工代表选
出评优小组， 并拟定评优工作制度， 经过
公司和工会委员会审议后提交职工代表大

会表决通过 。 然后评优小组按照评优制
度， 收集评选投票表决， 推荐出每年报送
给开发区的双爱双评巾帼标兵， 及各种劳
动模范， 先进工作者称号的人选。” 朱晓
立介绍， 这样就从根本上杜绝了职工在是
否公平方面的质疑。 公司还以民主投票表
决通过的方式通过了奖励制度， 对评选上
劳动模范称号的员工给予一定的物质奖
励， 调动职工积极性。

朱晓立表示， 连续三年的劳动模范推
荐工作获得了广大职工和职能部门的关注
支持。 职工参加评选的热情日益高涨， 甚
至激烈到职工们积极地对评优制度及
奖励制度提出建议。 两项制度被不断修
改日益完善。 “我认为， 职工代表大会制
度及民主表决工作方式， 是目前最符合企
业现实情况的群众性的工作方法。” 朱晓
立说。
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